

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales.

SANTANDER 3 DE MAYO DE 1864.

Desde que fué dada á luz nuestra famosa esposicion contra los fueros vascongados, la prensa bilbaina viene presentando los síntomas mas estraños y alarmantes para toda persona que sienta alguna simpatía por la causa de los fueros ó por la de sus denodados defensores de Vizcaya.

El *Irurac-bat*, á quien hacemos la justicia de aplaudirle por su templanza y por sus esmeradas formas al ocuparse de los espositores de Santander, despues de hacerse cargo, muy ligeramente, de las razones alegadas por estos, y de las que en apoyo de ellas ha añadido la prensa montañesa, abandona su tarea y dice que se reserva para otro dia, para despues que nosotros hayamos contestado á los tres artículos que lleva publicados en pró de los fueros vascongados.

Nos son bien notorias las fuerzas de que nuestro ilustrado colega bilbaino puede disponer en todo género de polémicas; en cuantas le hemos hallado interesado le hemos visto, con satisfaccion, á gran altura. Dentro de sus convicciones políticas y administrativas, con la ilustracion del *Irurac-bat* no es estraño que se capte siempre las simpatías y el aprecio de sus lectores. Sentimos de veras no poder decir lo mismo de él en esta ocasion.

La prensa de Santander lleva mas de una semana combatiendo los fueros en el terreno histórico, en el político y en el económico. El *Irurac-bat* ha escrito tres artículos, decimos mal, tres himnos al árbol de Guernica, á las matronas vascas y á las venerandas tradiciones de su país.

¿Podemos, sin ofender á su buen criterio, creer que el ilustrado diario de Bilbao ha dicho de buena fé que aguarda nuestra contestacion? ¿Cabe en su buena razon suponer aceptable la defensa de una causa de sentido comun y de números con trovas y ditirambos?

Si el *Irurac-bat* espera á que combata-

mos sus espuestas razones, ¿qué nos queda á los de Santander que decir al *Irurac-bat*? ¿No han sido razones las que llevaba la esposicion? ¿No merecen ese nombre las que la prensa montañesa ha alegado para apoyarla? ¿No tocaba destruirlas á la prensa de Bilbao? Esto parece lo mas lógico. ¿Lo ha hecho, entretanto? Nó y mil veces nó. Apelar á la tradicion para santificar principios, no es justificarlos cuando por viejos precisamente y, por añadidura, injustificables, se les combate; cantar la felicidad y la holgura de unos pocos, no es desconcepar las quejas de los demás cuando á costa de los gravámenes de estos viven las inmunidades de los primeros.

Convénzase el *Irurac-bat* de que su sistema actual de defensa valdrá mucho para escribir leyendas, pero que es inútil, hasta contraproducente, dentro del carácter que ha tomado la polémica suscitada por los periódicos y espositores de Santander.

Que no se encuentre sola la prensa de Bilbao en la defensa de los fueros, y que en prueba de ello se nos cite á *La España*, nada dice que nosotros no supiéramos, nada que nos admire.

Desde que vemos al *Irurac-bat*, contra sus convicciones, contra su credo político, defender privilegios y franquicias de un pueblo porque es el suyo; desde que vemos, como ya indicamos en otro número, guardar el mas profundo silencio en la misma cuestion á otros muchos colegas, llamados por su carácter y por su color político á defender la unidad constitucional y á proteger los intereses generales de la nacion contra toda clase de restricciones y desafueros, desde que vemos estos y otros contrasentidos aun mayores, mal puede chocarnos que un periódico como *La España*, que tanto dista, políticamente, del *Irurac-bat*, y que está tan ligado como este por vínculos especiales á las provincias aforadas, tome con calor la defensa de sus privilegios.

Aguardamos con afan los nuevos escritos del *Irurac-bat*, aunque siempre con el re-

celo de que se parezcan, en su esencia romántica, á los anteriores.

Por lo que hace al *Euscalduna*, arisco, soberbio, descompuesto y destemplado desde que leyó nuestra esposicion, puede jactarse de haber hecho contra su causa él solo mas daño que todos sus enemigos juntos. Para este periódico, cuanto han dicho los esponentes y la prensa de Santander, son desatinos; no porque él lo haya demostrado, sino porque él lo asegura.

Dentro de este sistema incontrastable de argumentacion, el primer dia se quejó de que se permitiese hablar del asunto á los periódicos no políticos; el segundo mandó que se nos impusiese silencio; el tercero insistió en su tema; el cuarto este tema degeneró en manía: el quinto... dále con lo mismo... por únicas razones, mordaza y mas mordaza; y al cabo de todas ellas, con el donaire que pudiera tener un sacristan remangándose la sotana, cuádrase delante de todos sus enemigos, gritando convulso: «aquí estoy yo para lo que se ofrezca.»

Confesamos sinceramente que en una cuestion de tan grande trascendencia esperábamos mucho mas del *Euscalduna*: por lo menos, habilidad.

Ahora bien, reflexionando un poco sobre la conducta actual de la prensa vizcaina: es decir, sobre las elucubraciones épicas, sublimes y celestiales del *Irurac-bat*, y sobre los arañazos y provocaciones del *Euscalduna*, en su afan de meter á barato la cuestion, resulta evidentemente que los fueros vascongados no tienen defensa digna; que ni sus mismos apasionados hallan una razon, verdaderamente atendible, que haga disculpable su existencia dentro del nuevo orden de ideas, ni mucho menos bajo la actual Constitución del Estado.

Nosotros, á pesar del ejemplo que se nos dá en Bilbao, continuaremos mañana, en un cuarto artículo, ocupándonos, á fondo, de tan importante asunto.

Pensando estábamos en recomendar al Ayuntamiento que inscribiera el nombre de Velarde en la plaza de la Dársena, ya que otro monumento no se levante al recuerdo de quien tanta gloria dió á España, cuando recibimos el comunicado que á continuacion insertamos.

La idea de colocar la estatua de tan digno patricio en medio del jardin, que forma hoy uno de los adornos de esta ciudad, no puede menos de ser bien acogida por todos los que no sean insensibles á la memoria de los ciudadanos tan ilustres como el héroe Velarde, hijo de nuestro país. Si la patria entera debe evocar con lágrimas de gratitud el recuerdo de tan esclarecido nombre, Santander se halla en el caso de hacer dobles sus manifestaciones, por haber sido Muriedas la cuna de este celebre patricio. Aceptamos gustosos la idea que ya bullía en nuestra mente, y recomendamos al Ayuntamiento y particulares la suscripcion á que se les invita, cuando pueden con un insignificante sacrificio individual, legar ese monumento á la posteridad, para que nuestros hijos no tengan el derecho de reprocharnos indiferencia á las glorias nacionales.

Hé aquí su contenido:

«Sres. Redactores de LA ABEJA MONTAÑESA.

Muy Sres. míos: en su apreciable periódico del 2 de mayo he tenido el placer de leer las espresivas líneas que la Redaccion dedica á la memoria de los distinguidos mártires de la libertad, Daoiz y Velarde, que hace cincuenta y seis años derramaron su sangre en aras de la patria.

Nada mas justo que rendir un tributo de admiracion á todos los genios que han contribuido á enaltecer nuestras glorias nacionales. Y ya que de recordar se trata el esclarecido nombre del patricio Velarde, cuya memoria está doblemente interesada esta ciudad en conservar, creo que seria muy oportuno colocar su estatua en el centro del jardin de la Dársena.

Esta idea que me ha sugerido un párrafo del artículo de Vds., seria sumamente fácil de realizar, si se abriese una suscripcion, á cuyo llamamiento no dejarán de acudir todos los amantes de las glorias de España. Si encuen-

— 175 —

hombres de armas italianos cumplieran perfectamente con su deber: entonces levantó mas fuerte que nunca su voz, llamando á La Motte y repitiendo su dicho de: *hay poca moneda!* y acomodaba estas tres palabras á la tonada de una cancion que entonces iban cantando los ciegos por las calles; de manera que su elevada posicion á caballo, aquel admirable manejo de la espada y el metal de su voz, todo junto, comunicaba á su canticio un no sé qué tan particular que hasta la grave fisonomía de Colonna tuvo que ceder á la influencia de la risa.

Durante el tiempo empleado en conseguir esta primera victoria, había logrado Hector hacer perder un estribo á La Motte; pero no consiguió desarzonarle. Era hombre de mas fuerzas y de mayor habilidad que el prisionero de Fanfula. Estimulado. Fierosea por la honra que este reportara, empezó á trabajar con su espada de manera que el despreciador de los italianos apenas podia hacerle frente. Recordó nuestro héroe las injurias que su antagonista profirió en la cena, cuando dijo que un hombre de armas francés no se dignaria tener á un italiano por mozo de caballeriza, y mientras menudeaba estocadas y fendientes haciendo saltar los clavos del arnés de su enemigo y tal vez hiriéndole, le decia con escarnio:

—Sabemos al menos manejar la almohaza? Desfíndete, defiéndete, que ahora se trata de menear los puños y no de charlar.

No pudiendo el otro soportar la mofa, dirigió un

— 178 —

del señor Próspero, venia corriendo por el campo: aguijó el caballo y con la espada levantada cerró contra La Motte. Vió Hector su accion y le gritó: ¡atrás! pero no siendo esto suficiente, cruzó su caballo delante del de aquel calaveron y con el mango de la maza le dió de revés un golpe en el pecho que por fuerza le hizo detener la brida.

—Para éste de nadie necesito, le gritó amostazado.

Todos alabaron su cortés proceder con La Motte, menos Fanfula, que prorumpiendo en una de aquellas exclamaciones italianas que no es posible escribir, dijo entre risueño y colérico:

—Tienes la lengua en las manos!

Torcío el caballo y metiéndose como un loco entre los enemigos, los desconcertó sin acometer á ninguno en particular, y terminando de esta manera aquel momento de inaccion, se renovó mas ardiente que nunca la refriega.

Firme Brancaleone en su propósito, desde el principio había corrido la lanza con Grajano de Asti, y la fortuna se había mostrado igual para los dos. Al valerse de la espada se mantuvieron tambien sin ventaja decisiva por ninguno de ellos, Brancaleone era tal vez superior á su enemigo tanto en robustez como en maestría; pero el piemontés sabia aprovechar muy bien el tiempo, y cualquiera perito en el arte de esgrimir las armas conocerá cuán útil es esta ventaja.

Entre los combatientes de las otras parejas, la vic-

— 179 —

toria continuaba indecisa: y aunque solo hacia hora y media que duraba la pelea, tan obstinada y ardiente había sido, que fácilmente podia conocerse que hombres y caballos necesitaban un breve descanso que les fué concedido por los jueces de comun acuerdo. Dió el clarín la señal, y entrando en medio los reyes de armas separaron á los combatientes.

Sonó entre las turbas que circundaban el campo aquel murmullo que nace instantáneo en nuestros teatros al caer el telon despues de un espectáculo que ha cautivado la atencion general. Volviendo los caballeros á la formacion primera, echaron pié á tierra: quien se quitaba el yelmo para refrescar la frente y limpiarse el sudor; quien, hallando estropeado su arnés ó la montura del caballo, se ingeniaba en componerla. Los caballos, meneando la cabeza y las quijadas, procuraban hallar alivio al dolor ocasionado por el freno; y no sintiendo ya al ginete en la silla, se plantaban en las cuatro patas y con la cabeza baja daban una trémula y prolongada sacudida haciendo resonar sus armaduras. Los vendedores del contorno que encontraban sus pulmones descansados, levantaron mas fuerte el grito, y los padrines vinieron en sus caballos á mezclarse con sus guerreros.

Por la rendicion de uno de los franceses y por hallarse los demás maltratados, y heridos casi todos, juzgaron los espectadores que los italianos llevaban la mejor parte de la lucha; y entre los que habían apostado por unos y otros, los que iban en favor de los primeros empezaban á dudar y á amostazarse. De-



tran Vds., señores redactores, aceptable mi pensamiento, sirvanse anunciarle, anotándome en su caso como el primer suscriptor.

Entre tanto soy de Vds. afectísimo S. S. Q. S. M. B. —Un suscriptor.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 1.º tomamos las siguientes noticias:

—Por una real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto: 1.º Que los créditos abiertos en las Tesorerías de provincia con destino á préstamos por las inundaciones ocurridas en 1860 y 1861, son permanentes y pueden aplicarse en todo tiempo al objeto á que fueron destinados por la ley de 21 de febrero de 1861, hasta que termine su distribución. 2.º Que deben admitirse como títulos suficientes para las fianzas de estos préstamos, las inscripciones hechas en el registro hipotecario en virtud del expediente posesorio. 3.º Que para asegurar los intereses del Tesoro, los particulares de cada población que tomen estos préstamos, deberán suscribir las obligaciones mancomunadamente para responder al reintegro en el caso de que alguno de ellos quedara en descubierto. 4.º Que la capitalización de fianzas que sirvan de fianzas, deben tomarse al 3 por 100, sirviendo de base la utilidad tributaria del amillaramiento de cualquiera de los años de 1860 en adelante. 5.º Que los préstamos serán reintegrados en ocho años, á contar desde el día en que tenga lugar la entrega del préstamo á los interesados. Y 6.º Que las Juntas auxiliares solo tendrán responsabilidad en el caso de que para la concesion de los préstamos fallasen á las condiciones que deben servir para la concesion.

—La célebre obra de Mr. Augusto Nicólas, conocida de las personas ilustradas, y que lleva por título *La divinidad de Jesucristo*, que tiene por objeto combatir la *Vida de Jesús* de Mr. Renan, va á ser traducida al castellano por D. José de Vicente y Caravantes, y segun tenemos entendido, la casa de los Sres. Gaspar y Roig va á prestar este nuevo servicio á la literatura y á la verdadera ciencia.

—El Banco de Propietarios ha adquirido la maquinaria agrícola, proponiéndose estender extraordinariamente las operaciones de aquella empresa. Hemos visto los almacenes de instrumentos agrícolas que ha establecido en el inmenso local que fué Intervencion de arbolados, calle de Trajineros, núm. 32, y hemos sido agradablemente sorprendidos al ver la multitud de instrumentos y máquinas aplicables al cultivo de la tierra. Segadoras de varios sistemas, máquinas de trillar, locomóviles, molinos harineros, cribas, bombas de riego, arados de vertedera; en una palabra, todo lo que tiene relacion con el cultivo y las industrias rurales, se ve allí reunido, atestiguando los inmensos adelantos de la maquinaria moderna, y dando idea de lo que progresará la agricultura española con la adopcion de tan ingeniosos inventos.

—Dícese que paralizada la cuestion del ferrocarril de Navarra en el Congreso, va á agitarse di-

recta ó indirectamente en el Senado, ya por medio de un proyecto de ley relativo á dicho ferrocarril, ya recavando, por medio de una proposicion de ley, el derecho de los diputados y senadores de presentar esta clase de proyectos, á pesar de la ley de Ardanaz. No sabemos si estos rumores serán ciertos, pero sí que esta tarde, despues de la sesion, han estado reunidos en la presidencia de la alta Cámara los Sres. Salamanca, Bayo, Córdoba, Llorente y algunos otros amigos del conde de los Llanos.

—Al decreto rebajando las tarifas de los despachos telegráficos debe seguir en breve la publicacion de otro estableciendo que el pago haya de hacerse por medio de sellos y que los telegramas puedan llevarse escritos en cualquiera clase de papel. La administracion quedará así muy simplificada y el público encontrará mayores facilidades.

CORREO DE PROVINCIAS.

VALENCIA.—Este año, además de ser muy abundante la cosecha de la fresa en Valencia, es tambien extraordinaria la extraccion para Madrid. El año anterior empezaron el día 7 de abril las remesas á la corte, y el presente principiaron el día 6; pero la diferencia en la cantidad debe llamar verdaderamente la atencion de nuestros agricultores. En los veinte días que median del 7 al 27 del presente mes, se remesaron el año 1863 solo 62 arrobas de fresas, mientras que en iguales días del año actual se han facturado para Madrid 620 arrobas. Segun este dato, la extraccion de estos días es diez veces mayor que la de igual época del año último.

SALAMANCA.—Parece que no ha sido aprobado el proyecto que se habia presentado en el ministerio de Fomento para el trazado de la línea férrea de esta ciudad á Béjar, y de Avila á Cáceres por Béjar. Segun noticias, el motivo que ha estorbado la aprobacion es el excesivo coste de construccion, que parece estaba presupuestado en 3.500,000 reales por kilómetro. En su consecuencia habrá que proceder á otro estudio, rebajando la cantidad de los gastos y presupuestos, á cuya operacion creemos que se dará principio muy en breve, atendida la grandísima importancia de la línea de Béjar á Salamanca y Cáceres, especialmente para la atrasada provincia de Cáceres, cuyo desarrollo debe de en el porvenir tanto de esta línea como de la que se proyecta para ponerla en comunicacion directa con Madrid.

ULTRAMAR.—El correo de Filipinas trae noticias que alcanzan al 8 de marzo.

—Los diarios de la capital no dan noticia alguna de aquel archipiélago. En las cartas particulares se dice que el estado sanitario era regular en Manila.

—Durante los cuatro últimos meses del año anterior se administró la vacuna á más de diez y ocho mil individuos en todo el archipiélago, con lo que se habia conseguido disminuir la mortalidad entre los atacados de la viruela.

—El celoso capitán general, jefe superior de las

islas, señor Echagüe, seguia ocupándose en dictar medidas las más conducentes al mejoramiento de la poblacion de Manila, en la que se hacian algunas obras; pero no todas las que fueran de desear.

—Se estaban acopiando los materiales y poniendo los caballetes para establecer un puente provisional sobre el Pasig.

—Habian salido del puerto de Manila para Cádiz y Coruña las fragatas mercantes *Concepcion* y *Cervantes* conduciendo un considerable número de pasajeros para la Peninsula.

—En los últimos días de febrero se declaró un violento incendio en la cárcel de Santa Cruz (Manila), consumiendo el fuego todo el edificio, sin que por fortuna sufriesen daño ninguno los presos que en ella habia.

—El ayuntamiento de Manila, en vista de las dificultades con que se luchaba para apagar los incendios, trataba de adquirir en Europa un completo servicio para acudir con rapidez á combatir los fuegos.

—El vapor de S. M., *Malaspina*, llegó el 2 de marzo al puerto de Manila conduciendo el correo de la Peninsula correspondiente al 8 de enero.

—Se habian organizado nuevas cuadrillas de trabajadores para acabar de limpiar de escombros las calles de la capital que aun estaban obstruidas con los de los edificios que destruyó el terremoto.

—El señor arzobispo de la diócesis habia visitado todos los pueblos de la provincia de Batangas, administrando la Confirmacion á más de setenta mil personas.

—En el pueblo de Abra habianse presentado dos criminales y dado muerte á tres mujeres. Por fortuna los dependientes de la autoridad lograron prender á los asesinos.

CORREO ESTRANJERO.

PORTUGAL.—Tenemos pormenores del acto de la exhumacion de los restos de Muñoz Torrero, verificado el día 26 de abril, á las diez y media de la mañana, en el pequeño cementerio de Oeiras, pueblecito situado á tres leguas de Lisboa. Pocas personas estaban presentes á la ceremonia, á causa de que la comision llegada de Madrid se habia abstenido de hacer invitaciones, queriendo que todo se arreglase pronto y en familia, y á causa tambien del mal tiempo que hacia. El cementerio de la villa de Oeiras es un corral de tres metros en cuadro, completamente abandonado y descuidado, y allí, oculta por la yerba y la maleza, habia una losa de piedra blanca en que estaba grabado de una manera tosca el nombre de Muñoz Torrero. Los trabajadores levantaron esta losa y empezaron á remover la tierra con cuidado, y pocos instantes despues se vieron aparecer restos de la caja de madera, deshechos por la humedad, y luego los huesos que se iban á buscar, blancos como la nieve, y observándose que el cráneo conservaba aun implantados todos los dientes y las muelas en un estado de conservacion perfecta. El sacerdote asistente recitó un corto responso que los concurrentes escucharon de rodillas sobre la tierra húmeda,

y los restos, despues de haber sido limpiados con cuidado, fueron envueltos en unos paños negros y se depositaron en una caja de plomo, que fué á su vez colocada dentro de otra caja de caoba. A las cuatro de la tarde daba la pequeña comitiva la vuelta para Lisboa.

JAPON.—Las últimas noticias del Japon alcanzan al 21 de febrero. Toda la nobleza se habia retirado á Miako, donde el taikoum habia trasladado su residencia. El alejamiento del soberano habia disminuido considerablemente el comercio marítimo. La mayor parte de los comerciantes habian cesado de llevar sedas al mercado europeo, y el representante inglés, coronel Neal, anunció á las autoridades que si continuaban poniendo trabas al comercio con los extranjeros, usaria medidas de rigor. Las autoridades prometieron dejar el comercio libre.

TÚNEZ.—A la primera noticia que hubo de los trastornos acaecidos en Túnez, las autoridades de Argel y Malta hicieron salir los buques de guerra que tienen á su disposicion, con destino á las costas de la regencia, para proteger á los súbditos franceses é ingleses. Las tropas que conducian desembarcaron inmediatamente: la ciudad de Túnez estaba á cubierto de cualquier golpe de mano y la autoridad del bey no habia dejado ni por un momento de ser respetada.

La Patrie del día 29, con referencia al *Corriere Mercantile* y este á cartas de Túnez fecha 19, recibidas por el vapor *Lombardia*, tratando del mismo particular, dice que en los límites de la regencia hácia la frontera del Gefe se han sublevado los árabes, resistiéndose á pagar el nuevo impuesto, pidiendo la abolicion de la constitution y la supresion del primer ministro Mustafá-Kasnadar y de algunos otros funcionarios. En el principio no se dió gran importancia á este movimiento, considerándole de poca gravedad; pero habiendo enviado tropas el gobierno para restablecer el orden, fueron recibidas á tiros; y aun se asegura que el general Farnak habia sido muerto en el combate que duró algunas horas y del que resultaron algunos muertos mas.

Los primeros rumores que habian circulado sobre este acontecimiento fueron alarmantes. El gobierno tunecino pidió á la empresa de los vapores-correos italianos algunos medios de transporte, y la titulada Rubattino puso á su disposicion el *Lombardia* que salió inmediatamente para tomar tropas á su bordo en Sousse. Por otra carta, fecha del 21, sabemos que las fuerzas que se han enviado contra los insurgentes, se componen de 300 hombres de caballería: estos cayeron en su poder en una emboscada que le tenian preparada, fuerte de 2,000 caballos y 500 infantes. Se salvaron los que pudieron apelando á la fuga: el general Farnak, militar valiente y altamente estimado por sus virtudes, viendo la imposibilidad de hacer frente, prefirió vender cara su vida á batirse en retirada: con 25 hombres solamente, de los mas fieles, sostuvo el choque de los enemigos, dando tiempo así á los otros á evitar una lucha tan desigual. Este hecho ha causado en la ciudad una gran consternacion y todo se halla en el mayor desorden por los preparativos militares. Han llegado á Sousse, á bordo

masiada esperiencia de semejantes combates tenia el Bayardo para que desconociese que las cosas se ponian mal para los suyos. Esforzándose en disimular esta sospecha, los animaba, los disponia en buen orden y recordaba á cada cual las reglas del arte y el modo de herir y defenderse.

Próspero Colonna, que veia que los suyos tenian menos necesidad de descanso por hallarse menos maltratados que los enemigos, pidió á la media hora que se renovase la pelea: los jueces mandaron hacer la señal. Estimulados nuevamente los caballos por el acicate, aun todavia jadeaban, levantaron las cabezas y se lanzaron otra vez unos contra otros. Ahora debia decidirse en breve la victoria: restablecióse el silencio y la inmovilidad de los espectadores, y creció la furia y el encarnizamiento en los combatientes. Las galas, las plumas, los adornos, habian volado ya en giras y pedazos, ó estaban manchados de polvo y de sangre. De un costado de Fieramosca pendia cortada por un fendiente su banda azul, el yelmo estaba desnudo; pero él, aunque tenia una herida ligera en el cuello, se sentia con vigor y acosaba á La Motte, con el cual habia chocado otra vez. Fanfula peleaba con Guignes, Brancalone seguia su batalla contra Grajano, buscando ocasion de herirle en el yelmo, y los demás compañeros desparamados aqui y alli por el campo, daban vueltas apareados con los franceses, peleando la mayor parte con la maza, y estrechándolos de una manera admirable. Levantóse de repente un grito entre los especta-

muy apto para aquella empresa, se guardaban de tomar parte en ella: tambien los franceses se guardaron de ayudar á su campeón, para que nunca se dijera que despues de tantas bravatas no habia podido resistir á un solo hombre. Por esto, casi sin repararlo, dejaron todos de combatir por un momento, clavando los ojos en los dos guerreros. Las ideas que hemos apuntado produjeron en estos un empeño imponderable de vencer y pelear con tal encarnizamiento, con tanto cuidado de no cometer un yerro, con tanto tino en aprovechar las ventajas, que su lucha podia llamarse un modelo del arte caballeresco.

Diego Garcia de Paredes, que habia pasado su vida entera entre las armas, maravillado tambien á vista de batalla tan maestra y no pudiendo resistir á sus interiores impulsos, se habia puesto en pié y acercándose al limite del precipicio que dominaba el campo, desde donde los estaba mirando avidamente. Visto de lejos, con aquel tronco gigantesco sostenido por dos piernas hercúleas y con los dos brazos naturalmente caidos, parecia inmóvil como una estatua; pero la contraccion de sus músculos debajo de la ajustada vestimenta de piel de gamuza, el apretar de los puños y mas que todo el chispear de los ojos, claramente mostraban á los que cerca tenia, cuánto le hervia interiormente la sangre, cuánto le mortificaba el no poder ser allí sino mero espectador.

Las consideraciones que los demás tuvieron presentes para no estorbar aquella pelea, ó no se ocurrieron á Fanfula, ó no se curó de ellas: al separarse

tajo á la cabeza con tal furia, que por no serle posible á Hector oponer el escudo, probó á pararlo con la espada; pero esta no resistió y se hizo pedazos, mientras que la del francés, cayendo en el collarin de la coraza lo cortó, causando una herida en el hombro por encima de la clavícula. No aguardó Fieramosca el segundo: metióse por debajo y abrazó á su contrario para echarlo al suelo: el otro habia dejado la espada pendiente de los cordones y procuraba coger el estribo. Esto queria Fieramosca; deshaciéndose de él antes de que pudiese cobrar la espada, dió de espuela á su caballo, lo desvió hácia un lado y tuvo lugar de coger la maza que colgaba del arzon y con ella en la mano se lanzó sobre su contrario.

El excelente brido de Fieramosca, amaestrado en todo género de batalla, sintió la brida y el acicate y empezó á ponerse de manos como un carnero que se dispone á topar, pero sin apartarse tanto de su enemigo que no pudiera alcanzarle su amo. Viéndole trabajar con aquella inteligencia, pensaba Hector: Bien hice en traerme conmigo! Y tan perfectamente manejó la maza, que al cabo recobró sobre el francés la ventaja que habia perdido.

La lucha de estos dos antagonistas, que eran tenidos por los mejores de ambas partes, si no decidia enteramente la pelea, podia al menos decidir la prez. Doble mengua hubiera sido para La Motte el quedar vencido, despues de manifestar tanto desprecio á sus enemigos, y doble gloria para Fieramosca el arrebatárle el triunfo. Conociendo sus compañeros que era

del Lombardía 700 soldados y el resto de las fuerzas se espera esta tarde.

—Los sublevados en Túnez son los árabes que viven en las inmediaciones de la capital, y la causa, al ménos aparente, de la insurrección, ha sido el haberles aumentado en un doble la contribución que pagaban. Estos árabes invadieron la capital y asaltaron el palacio del bey ántes de que se les pudiera oponer ninguna resistencia.

FRANCIA.—La Patrie del 29 dice: El Monitor solo se ocupa de los sucesos que han tenido lugar en el Sud de la Argelia, y aun los pormenores de que hace mención son tan incompletos, que nada adelantan sobre lo de que ya se tiene noticia hace ocho días.

PRUSIA.—Ya no es dudoso que los gobiernos de Prusia y Austria no se oponen á la proposición del armisticio, tal como se ha presentado á la Conferencia en la sesión del día 25.

—Nos dicen de Berlín, que el jefe de las tropas danesas en el Jutland, se ha retirado más allá de Limpfjord, esquivando el encuentro con las avanzadas austriacas.

INGLATERRA.—La diligencia con que M. Luis Blanc ha dado conocimiento al Morning-Post de la carta de Garibaldi, ha disgustado á los diarios de la oposición, aunque no aparece en sus columnas este curioso documento; pero sí protestan contra la calificación de «nobles del siglo» y representantes del alma de la Francia» que en aque la se dá á algunos emigrados franceses en Londres.

—Sabemos de Londres que aun no se ha determinado cuándo se verificará la reunión de la conferencia, la cual no tendrá lugar mientras que los representantes de los gobiernos no se pongan de acuerdo en la cuestión del armisticio. Si este se aprueba por las partes beligerantes, inmediatamente será publicado; pero las negociaciones que se continuarán en el seno de la conferencia permanecerán en el mas absoluto secreto.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Cádiz 2.—Llegó felizmente de la Habana el vapor correo Principe Alfonso.

París 30 (por la tarde).—Dicen de Méjico que los franceses están cerca de Colina y han ocupado á Monterey.

Se dice que la flota del Canal de la Mancha ha salido para el Báltico.

Francia é Inglaterra enviarán sus flotas al Báltico á fin de hacer cesar la indecision de Prusia y Austria respecto al armisticio.

Lisboa 30.—La escuadra austriaca ha salido del Tajo. El vapor portugués Mindelo ha salido para Túnez, á fin de proteger á sus nacionales.

En la estacion del ferro-carril en esta capital ha ocurrido un hundimiento en que quedaron sepultados muchos obreros.

Reina gran consternacion por esta causa.

Copenhague 29.—Dice el Dagbladet que el gran duque Nicolás, príncipe hereditario de Rusia, es esperado en Copenhague, y se alojará en el palacio Cristiamborg.

París 30 (por la tarde).—En la alocucion del Papa, segun una carta de Roma del 27, se habla de los dolores que sufre la Iglesia, perseguida en el grande imperio ruso. El autócrata, dice el Pontífice, despues de haber impellido á sus súbditos á la rebelion, so pretesto de reprimirla, estirpa el catolicismo, deportando poblaciones enteras á paisés glaciales y desterrando á los obispos. Nadie dirá que yo fomento la revolucion. Creo necesaria esta protesta para descargar mi conciencia, y no oír un día al juez supremo preguntarme: «Por qué has guardado silencio?»

Esta alocucion ha causado gran sensacion.

París 30 (por la tarde).—Las noticias de New-York alcanzan al 20. El ejército federal de Banks ha sido completamente derrotado, perdiendo 2,000 hombres y una batería y retirándose para reorganizarse. Los boletines de los confederados hacen subir dichas pérdidas á 10,000 hombres. Muchos han llegado á Baton Rouge.

Copenhague 29.—Los dinamarqueses al evacuar á Fredericia se llevan el material de guerra más importante y las municiones, dejando clavadas las piezas.

París 30 (por la tarde).—La derrota del ejército federal á las órdenes del general Banks ha producido gran consternacion en New-York.

Las pérdidas que hacen subir los federales á 2,000 hombres y los confederados á 14,000, pueden calcularse realmente á unos 7,000 hombres. Las pérdidas por parte de los confederados han sido tambien bastante considerables.

La batalla ha sido reñidísima y ha tenido lugar en los valles del alto Mississipi.

Despachos de Copenhague atribuyen la evacuacion de Fredericia al pensamiento del gobierno de

seguir luchando á todo trance solamente por medio de su escuadra.

Ha empezado la evacuacion de la isla de Alsen. París 1.º de mayo (por la mañana).—El periódico Le Constitutionnel publica en su número de hoy un suelto reproduciendo parte de la correspondencia Maurata, atribuyendo á Garibaldi el proyecto de apoderarse de la ciudad de Pescara, uno de los puertos próximos á Ancona.

La misma correspondencia añade que el duque de Sutherland visitará con su Yacht todas las costas del mar Adriático.

VARIEDADES.

EL LIBRO

DE LAS FLORES DE MAYO.

CUADROS DE LA VIDA DE LA VIRGEN.

CUADRO III.

La leccion de la Madre.

I.

Apenas del alba asoma, la luz placentera y suave; ya está despierta la Virgen, despierta su Santa Madre.

Ya dieron gracias al cielo por sus inmensas bondades, que un día mas les conceden para poder alabarle de su virtud con las obras, de su amor en los altares.

II.

La Virgen María crece á los ojos de sus padres y á los del Señor, que en ella guarda la sagrada llave con que sus misericordias del cielo las puertas abren.

Crece la Virgen y crece como azucena del valle; mas que su tallo se miran los tesoros de su cáliz.

Si lo hermoso de su rostro no hay quien á pintar alcance, la hermosura de su alma, no hay poeta que la cante.

Que su virginal corona tanta claridad esparce, tal virtud tiene su brillo, que el que se atreve á mirarle, deslumbrado, nunca encuentra color ni acento en el arte que no contemple mezquino para llegar á la imagen que, con las humanas formas, jamás podrá realizarse.

Solo el Artista Divino que al sol da luz, giro al aire, color y aroma á las flores y movimiento á los mares, pudo acabar ese cuadro, en perfecciones tan grande, que á la humana inteligencia solo le es dado admirarle. Que cuando entonan sus himnos para alabarla los ángeles, indigno encuentran su acento de la Reina de los Mártires.

III.

Mirad como asoma el alba con luz placentera y suave; ya está despierta la Virgen despierta su santa madre; ya la saludan alegres con sus cánticos las aves.

Ana sobre sus rodillas, con solicitud amante, las Sagradas Escrituras coloca, corre á acercarse al libro la hermosa Virgen, y escucha el acento grave y maternal de la Santa que, con voz serena y facil, á leer la enseña en libros donde á un mismo tiempo alcance su bendita inteligencia consoladoras verdades, y su corazon la vida con que ha de fortificarse para sufrir cuanto puede sufrir en el mundo madre.

Mirad! La niña Purísima toca con sus dedos suaves y sonrosados las letras, cual si con santas señales de su virginal prestigio quisiera que se animasen, para revelar al mundo las glorias que en ella caben.

IV.

Madres, las que á vuestras hijos guardais en vuestros hogares! Santa Ana os ofrece ejemplo de los maternos afanes; que no hav agenos cuidados que á suplir los vuestros basten, ni hay libros como los libros que vuestro afecto consagre, ni glorias como las glorias que en el cuadro interesante de Santa Ana y de María vuestro corazon alcance.

EDUARDO BUSTILLO.

GACETILLAS.

Buen consejo.—Evitemos las situaciones que colocan nuestros deberes en oposicion con nuestros intereses, y que nos muestran nuestro bien en el mal de los demás, seguros de que, en situaciones tales, por muy sincero que sea el amor á la virtud, se debilita tarde ó temprano sin percibirlo y se llega á ser injusto y ruin en el hecho, sin haber dejado de ser justo y bueno en el alma.—J. J. Rousseau.

Indignacion popular.—Anoche, en la representacion del drama titulado Los franceses en España, tal fué el efecto que la traicion francesa produjo en las altas galerías, que temimos por un instante por la salud del actor que ejecutaba el papel de jefe de las tropas de Napoleon, para cuyo jefe pedía á voces la muerte el honradote artesano de la cazuela.

Lector, ni como comparsa seas en farsa francés, pues peligra, como ves, aquí el francés... hasta en farsa.

Caricaturas.—Las ha recibido fotográficas y muy graciosas el óptico Denti, que las pone á la vista de los inteligentes y aficionados que quieran escoger algunas para formar coleccion.

Muchas raras cataduras conozco en nuestra nacion, que forman gran coleccion de lindas caricaturas.

No quiero acciones.—Por el gobierno civil de Madrid se anuncia la constitucion, bajo la forma de especial minera, de una sociedad llamada El tesoro escondido.

Si está escondido el tesoro renuncio á ser accionista, pues yo solo pongo el oro en tesoros á la vista.

Dice el Diario de Avisos:—Se desea saber de una señora de edad media, pensionada y decorosa á quien ceder bonita habitacion por el cuidado de un sugeto decente.

Pase que el sugeto decente quiera pensiones y decoro en la mujer que ha de cuidarle. Pero, ¿y la edad media?

Sus ideas realizadas podrá tal sugeto ver, si le dan una mujer del tiempo de las Cruzadas.

Cantares.

Un cantar te he de cantar que cantar no habrás oido; pues para escuchar amores tu corazon es muy niño.

Ya busca nido en tu pecho el amor del alma mia; pájaro de tiernas alas siempre entre rosas anida.

MERCADOS ESTRANJEROS.

PARÍS 30.

Tenemos las mejores noticias del estado de la cosecha; el aspecto de los trigos nada deja que desear, á pesar de la sequía tan duradera por que están pasando los campos: sin embargo, las ventas son pocas y los precios se mantienen firmes.

Se hacen pocos negocios en harinas y apenas se consigue una subida en el precio de 50 c. en la que está á la venta y de 25 c. para Mayo y Junio; para Julio y Agosto no ha tenido variación. El tipo París ha subido á 25 c. Las harinas para el consumo conservan los precios fijos en 47 á 53 francos los 157 kilogramos. El del centeno ha logrado un aumento de 25 c., las cebadas escasean, al paso que las avenas abundan, pero con un insignificante favor.

La principal circunstancia que ha producido el aumento del valor de los trigos, ha sido el mal aspecto de los sembrados por consecuencia de la pertinaz sequía, en los precisos momentos en que la vegetacion tiene mas necesidad de humedad y calor para completar el desarrollo de las plantas; hace ocho días que la temperatura ha cambiado y el buen tiempo ha sido reemplazado por nubarrones que aunque han producido algunas ligeras lloviznas, solo han servido de refrescar la temperatura. No obstante este cambio, la subida y firmeza en los precios de los trigos y avenas no ha sufrido variación. En suma, el estado, segun nuestras correspondencias es, con respecto á la semana anterior, el siguiente:

Subida..... 55. } 87 ventas.
Firmeza..... 32. }
Baja..... 10. } 13 id.
Calma..... 3. }
Sin variacion, 34 id.

Las dos terceras partes de los anuncios que recibimos hacen esperar subida y firmeza.

De la actual situacion de los negocios resulta, pues, que los vendedores de trigo se muestran poco dispuestos á hacer concesiones ventajosas en los precios, aunque en este propósito puedan correr algun riesgo sus intereses. Es preciso tener en cuenta además las pocas existencias que se encontraron al principio de la guerra en los almacenes y en los graneros. A los precios actuales se prefiere hacer acopios, toda vez que la escasez de numerario no obliga á hacer ofertas que puedan atraer la paralizacion de las transacciones.

Los departamentos del Este y del Norte continúan dando salida á algunos trigos y harinas con destino á la otra parte del Rhin y á Bélgica.

El estado de la plaza en Marsella se ha resentido esta semana, como es natural, por consecuencia de los mas frecuentes arribos de trigos de levante, hasta el punto de hacerse algunas ccesiones principalmente en los trigos de Polonia.

Los recibidos en Burdeos de las costas de Bretaña y la Vendée en pequeñas partidas, han ocasionado una baja que ha hecho desistir de nuevos acopios por el mal resultado que dá la comparacion del precio de costo con el de venta. Las demás plazas ofrecen poco interés aunque en todas ellas se nota mas aceptacion por las harinas que por los trigos.

En los mercados de Londres y Liverpool sigue sin alteracion el precio de los trigos, á pesar de lo propicio de la estacion para la siembra de las cebadas y avenas.

En Portugal se ha tratado seriamente la cuestion de conceder libre entrada á los cereales extranjeros, en razon al subido precio que han tenido los del país desde la última recoleccion. En el Congreso no se ha discutido todavia la proposicion del gobierno, y la buena apariencia de los campos y lo avanzado de la estacion, hace creer que por este año no tendrá efecto aquella.

Ferro-carril de Isabel II.

DE ALAR DEL REY A SANTANDER.

En explotacion 107 kilómetros.

Tráfico desde el 1.º al 31 de Enero de 1864.

25,398 Viajeros.	Rs. vn.	141,371 73
Suplementos.		4,391 31
Equipajes y perros.		2,130 86
Metálico y valores.		30 72
Encargos.		5,329 80
Pescados y otros comestibles.		3,043 12
Mercancías.		641,355 96
Carruajes.		696 50
Ganados.		1,336 78
Derechos de almacenaje.		70 71
Id. de reposo.		

Total..... 799,757 40

Recaudacion anual por kilómetro..... 88,004 67

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Patache Luisa, de 19 ts., cap. D. J. Herrero, de Llanes con patatas á D. Manuel Cué.

BUQUES DESPACHADOS.

Goleta Julia, de 105 ts., cap. D. J. Bandujo, para la Habana con 634 barriles, 40 medios y 110 sacos harina.

Bergantin Bernabé, de 182 ts., cap. D. M. Lu zarraga, para la Habana con 1,735 barriles mayores y 260 sacos harina.

Goleta Clarita, de 68 ts., cap. D. J. Isern, para Rosas con 1,125 sacos harina.

Goleta Agapita, de 19 ts., cap. D. C. Rilla, para Gijon con 395 sacos harina.

A LA CARGA PARA AMERICA.

Bergantin-goleta Josefa, de 129 ts., cap. D. J. Guezala, para la Habana.

A LA CARGA PARA EL REINO.

Polacra-goleta Vicenta, de 130 ts., cap. D. B. Linares, para Barcelona.

Polacra-goleta Vicenta, de 113 ts., cap. D. J. Beltran, para Barcelona.

Bergantin Segundo dos hermanas, de 174 ts., cap. D. M. Ferreiros, para Barcelona.

Bergantin Ramoncito, de 109 ts., cap. D. J. Camanos, para Barcelona.

Polacra-goleta Leon, de 82 ts., cap. D. P. Estapé, para Matarró.

Patache Sella, de 19 ts., cap. D. B. Presno, para Rivedesella.

CAMBIOS DE HOY.

Burdeos á 8 div. 5-21.

Madrid á 8 div. 1/8 daño.

Valladolid á 8 div. 1/4 daño.

Descuento de pagarés á largo 8 1/4 por 100 y dinero á interés por 6 meses á 8 por 100.

El adjunto de turno, M. de Barbáchano.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA. á cargo de D. SALVADOR ATIENZA, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

DISTANCIAS.		PRECIOS.			SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Tren n.º 1.		Tren n.º 3.		Tren n.º 5.	
De San-	Entre	Clases.			Estaciones.		Correo.		Misto.		Misto.	
tander.	las esta-	1.ª	2.ª	3.ª			Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
					Santander.							
7 896	7 896	3 84	2 64	1 44	Bu.º		9 42	9 30	1 35	1 20	6 35	6 20
10 412	2 516	5 28	3 63	1 98	Guarnizo.		9 49	9 51	1 43	1 46	6 43	6 46
19 956	9 544	9 60	6 60	3 60	Renedo.		10 9	10 17	2 5	2 11	7 5	7 12
27 564	7 608	13 44	9 24	5 04	Torrelavega.		10 35	10 39	2 29	2 37	7 30	7 33
34 247	6 683	16 80	11 55	6 30	Las Caldas		10 49	10 51	2 48	2 53	7 44	7 47
39 167	4 920	19 20	13 20	7 20	Los Corrales		11	11 6	3 5	3 9	7 59	8 5
46 988	7 821	22 56	15 51	8 46	Las Fraguas.		11 22	11 24	3 29	3 31	8 25	8 27
49 699	2 711	24	16 50	9	Santa Cruz.		11 33	11 35	3 40	3 42	8 36	8 38
52 438	2 739	25 44	17 49	9 54	Portolin.		11 44	11 46	3 51	3 53	8 47	8 49
55 231	2 793	26 88	18 48	10 08	Bárcena.		11 55		4	2	8 58	
					PRIMERA SECCION.		Núm. 9.		Núm. 7.		Núm.	
								T.		M.		
10 409	10 409	5 28	3 63	1 98	Reinosa.		3 40	3 40	7 5	7 8		
19 225	8 816	9 60	6 60	3 60	Pozaza.		3 52	3 52	7 26	7 29		
26 809	7 584	12 96	8 91	4 86	Mataporquera.		4 6	4 16	7 44	7 53		
31 511	4 702	15 36	10 56	5 76	Quintanilla.		4 27	4 30	8 5	8 8		
40 404	8 893	19 68	13 53	7 38	Aguilar.		4 45	4 45	8 23	8 26		
50 019	9 615	24 48	16 85	9 18	Mave.				8 41			
					Alar.							

DISTANCIAS.		PRECIOS.			PRIMERA SECCION.		Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º	
De	Entre	Clases.			Estaciones.		Correo.		Misto.		Misto.	
Alar.	las esta-	1.ª	2.ª	3.ª			Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
					Alar.							
9 615	9 615	4 80	3 30	1 80	Mave.		10 23	10 26	5 45	5 48		
10 508	8 893	9 12	6 27	3 42	Aguilar.		10 43	10 45	6 3	6 6		
23 210	4 702	11 52	7 92	4 32	Quintanilla.		10 54	11	6 18	6 27		
30 794	7 584	14 88	10 23	5 58	Mataporquera.		11 18	11 18	6 42	6 45		
39 610	8 816	19 20	13 20	7 20	Pozaza.		11 41	11 43	7 8	7 11		
50 019	10 409	24 48	16 85	9 18	Reinosa.		12 7		7 35			
					SEGUNDA Y TERCERA SECCI N.		Núm. 2.		Núm. 4.		Núm. 6.	
								M.		T.		
2 793	2 793	2 88	1 98	1 08	Bárcena.		7 30	7 25	2 31	2 26	5 30	5 30
5 592	2 739	2 88	1 98	1 08	Portolin.		7 38	7 33	2 38	2 33	5 35	5 38
8 243	2 711	4 32	2 97	1 62	Santa Cruz.		7 46	7 41	2 45	2 40	5 43	5 46
16 064	7 821	8 16	5 61	3 06	Las Fraguas.		8 4	8 10	3 3	3 5	6 9	6 12
20 984	4 920	10 08	6 93	3 78	Los Corrales.		8 20	8 24	3 14	3 16	6 22	6 25
27 667	6 683	13 44	9 24	5 04	Torrelavega.		8 41	8 49	3 31	3 35	6 42	6 47
35 27	7 608	17 28	11 88	6 48	Renedo.		9 6	9 14	3 52	4	7 4	7 12
44 819	9 544	21 60	14 85	8 10	Guarnizo.		9 32	9 35	4 18	4 20	7 30	7 32
47 335	2 516	23 04	15 84	8 64	Bu.º		9 40	9 44	4 25	4 42	7 37	7 39
55 231	7 896	26 88	18 48	10 08	Santander.		10		4 47		7 55	

ROB LAFFECTEUR.

El Rob Boyveau-Laffeteur es el único autorizado y garantizado legítimo con la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais. Es muy superior a todos los jarabes depurativos y reemplaza al aceite de hígado de bacalao al jarabe anti-escorbútico, a las esencias de zarzaparrilla igualmente a todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio.

De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los países para curar las enfermedades cutáneas, los empujes, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

También se receta el Rob Boyveau-Laffeteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondría, parálisis, esterilidad, pérdida de carnes, aneurisma del corazón, catarros de la vejiga, úlceras del útero, parálisis mensual, golpes de sangre, oscilación, almorranas, tumores blancos, tos tenaz, asma nerviosa, hidróceles, hidropeñas, mal de piedra, cólicos periódicos, enfermedades del hígado, gastritis, gastro-teritis, etc.

Este remedio, de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace más de 60 años, y cura en poco tiempo, con muy pocos gastos y sin temor de recaídas, los flujos venéreos antiguos y modernos, las flores blancas, los cánceres del útero, las ulceraciones, retractsiones y afecciones de la vejiga y todas las enfermedades sífilíticas, nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y á otros remedios.

Herpes.
Gota.
Catarros de vejiga.
Palidez.
Abscesos.
Marasmo.

EL ROB SIRVE PARA CURAR

Tumores blancos.
Asmas nerviosas.
Úlceras.
Sarna degenerada.
Reumatismos.
Hipocondría.

Hidropeña.
Mal de piedra.
Sífilis.
Gastro-enteritis.
Escrófulas.
Escorbuto.

Depósitos, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios.
Y por mayor especialmente en Madrid, Exposición Extranjera, calle Mayor, número 10.
Precios por menor 70 rs. 33 rs. 20 rs.
Se vende en Santander, casa de D. Bernardo Córpas.

LA GARANTÍA COMERCIAL.

Compañía general en comandita de seguros, á prima fija, contra quiebras y suspensiones de pagos, establecida en Madrid con todas las condiciones legales, y con aprobación del Tribunal de Comercio.

CAPITAL COMANDITARIO: 100.000,000 DE REALES.

Esta Sociedad tiene por objeto garantizar é indemnizar los siniestros que sus asociados experimenten por causas de quiebras y suspensiones de pagos.
Sus operaciones se extienden á toda la Península é islas adyacentes, ultramar y el extranjero.

LOS FONDOS SE DEPOSITAN EN EL BANCO DE ESPAÑA.

Las aplicaciones del capital se hacen siempre con intervención de la Junta de vigilancia.
Dirección y oficinas centrales: Madrid, Carmen, 38, 2.º, donde se facilitan Estatutos, y se darán cuantas explicaciones se necesiten.

EL AVAL.

Compañía general comanditaria de Seguros á prima fija contra las quiebras y suspensiones de pagos mercantiles é industriales.

Esta sociedad asegura mediante una prima especial todos los créditos procedentes de operaciones de ventas, descuentos y negocios mercantiles é industriales, á causa de las quiebras ó suspensiones de pagos de los deudores, domiciliados en España ó en sus dominios de América y Asia, siempre que las operaciones y seguros sean hechos con arreglo á los Estatutos autorizados por el Gobierno y por el Tribunal de Comercio de la corte.

Los capitales impuestos, las mercaderías destinadas al interior, puertos de España y Ultramar, y demás transacciones de la industria, del crédito y del comercio, se garantizan por medio de una pequeña prima, y los interesados descansan tranquilos en la seguridad de que, en caso de quiebra ó suspensión de pagos de sus corresponsales, son indemnizados inmediatamente por la compañía de El Aval que tomará á su cargo la liquidación con el quebrado.

El agente apoderado en Santander, D. Teodosio de la Maza, calle de Burgos, núm. 33, dará las noticias que se le pidan y admitirá las proposiciones de seguros de esta capital y su provincia.

Venta de un buque.

Se vende el Bergantin-goleta español PAGO, de la matrícula del Ferrol, de porte de 123 toneladas de registro, cabida de 1,070 barriles incluso abarrotados.

Las personas que gusten verle y tratar del ajuste, pueden dirigirse á su bordo al capitán, ó al corredor D. Francisco de la Parte, RIVERA 23, quienes manifestarán el inventario de citado buque y el precio que se pretende por el mismo.

BAÑOS SULFUROSOS

de la FUENTE SANTA, en Liérganes.

Este acreditado establecimiento, por las virtudes medicinales de sus aguas, estará abierto al servicio público desde el 1.º de junio. Concluidas las obras de las casas hospitalarias, amuebladas decentemente y dirigidas por el conocido fondista D. Manuel Gallo, ofrece un esmerado servicio y toda clase de comodidades.

LA PENINSULAR.

Habiendo tenido desde un principio la más favorable acogida en esta provincia la suscripción en capital sin riesgo con el objeto de formar para la edad de las quintas el capital necesario para redimir la suerte de soldado, se pone á continuación la tabla que demuestra las cantidades necesarias, según la edad de las personas á quienes se dedica la suscripción, advirtiéndose que los suscritores percibirán los 8,000 rs. próximamente aun cuando fallezca la persona á quien se dedican y aun cuando no caiga soldado.

EDADES.	IMPOSICION	IMPOSICION
Años.	en una sola vez.	anual.
0	1,190 rs.	125 rs.
1	1,310	140
2	1,440	160
3	1,580	180
4	1,740	200
5	1,920	230
6	2,120	260
7	2,340	300
8	2,580	340
9	2,840	390
10	3,120	455
11	3,420	535
12	3,750	635
13	4,110	765
14	4,520	945
15	4,970	1,190
16	5,460	1,570
17	6,010	2,200
18	6,610	3,465
19	7,270	5,270

De manera que si un padre, al tener un hijo obrase con la prevision de asegurarse para la edad de 20 años un capital de 8,000 rs., ya por redimirle del servicio militar, ya para su carrera, le bastaria desembolsar en una sola vez 1,190 rs. ó 125 todos los años, ó sean unos 10 rs. mensuales.

INYECCION Y CAPSULAS VEGETALES DE MATICO

GRIMAULT Y C. FARMACEUTICOS EN PARIS

Nuevo tratamiento preparado con hoja de MATICO, árbol del Perú, para la curación rápida é infalible de la gonorrea, sin temor alguno de estrechez del canal ó de la inflamación de los intestinos. Los célebres doctores CAZENAVE, RICORD y PUCHE de Paris han renunciado al empleo de cualquier otro tratamiento. La Inyección se emplea al principio del flujo; las Capsulas en todos los casos crónicos é inveterados, que han resistido á las preparaciones de copaiba, de cubeba y á las inyecciones de base metálica.

Depósito en Santander: D. Bernardo Córpas, farmacéutico.

DEPOSITO

- de Zinc laminado.
- Id. en lingotes.
- Clavos de zinc.
- Plomo en galápagos.
- Gris de zinc para pintura.

Estos efectos, procedentes de fábricas de la Península pertenecientes á la Real Compañía Asturiana de Minas, se hallan de venta en las oficinas de la misma Compañía establecidas en Avilés, Rentería y Santander calle de Isabel II, núm. 8.

Medicamentos nuevos

LA PEPSINA SOLA Y UNIDA CON LOS FERRUGINOSOS

1.ª Píldoras nutritivas de HOGG de PEPSINA ACIDULADA, para combatir con éxito seguro, las enfermedades gastricas, dispepticas, etc., y muy particularmente para las dietas difíciles ó imposibles.

2.ª El alimento más completo que una sustancia bruta, sin propiedad nutritiva por sí y que mata por inacción á todo el que lo ingiere.

3.ª Píldoras de HOGG de PEPSINA COMBINADAS CON EL FERRUGINO, muy eficaces contra las enfermedades cloróticas, y sus orgánicas crónicas blancas, palidez, menstruación difícil y para fortificar los temperamentos debilitados.

4.ª El hierro reducido por el hidrogeno es la mejor de las preparaciones. BOUCHARDET.
5.ª En virtud de la fuerza viva que posee la pepsina, los alimentos adquieren el mayor grado de nutrición.

6.ª La Pepsina combinada con el hierro y con el yodo modifica la parte demasiado escitante de estos dos excelentes terapéuticos sobre las personas nerviosas.

(Extracto de una memoria dirigida á la Academia Imperial de Medicina.)
Precio del frasco triangular, 4 fr. Id. 1/2 Id. 2 fr. 50.
Vendense en el laboratorio de M. HOGG, farmacéutico-químico, calle de Castiglione, nº 2, en París. En España, en los mismos depósitos establecidos para la venta de su aceite de hígado de bacalao.
Madrid, Calderon, Principe, 13; Collantes, plazuela del Angel, 7; Ulzurun, Barrio Nuevo, 11; Burgos, Llera; Vitoria, Arellano; Santander, D. Bernardo Córpas. S. 2n1 1

Se vende una magnífica barquilla clavada en cobre para la costera de sardina. Con sus correspondientes aparejos y red. En la calle de Santa Clara, núm. 14, tienda, darán razon. 8—8

Arrendamiento.

En el mejor sitio de Santander, Ribera, número 4 y 7 moderno, se arrienda una casa de suelo á cielo, con almacén, entresuelo y pisos. 30—24

Para Cádiz y Sevilla, con escalas en Gijón, Rivadeo, Coruña, Carril y Vigo.

Saldrá de este puerto el 8 de Mayo (si el tiempo lo permite) el rápido y acreditado vapor español

PERSEVERANCIA.

su capitán D. L. Uriarte.
Admite carga y pasajeros.
Se admite paso á Ultramar en combinación con los vapores correo trasatlánticos.
Los consignatarios se reservan el derecho de suprimir cualquier escala.
Le despachan sus consignatarios, los Sres. Perez y García, Diaz y Velarde, número 11. Informarán los señores P. Larrinaga y Compañía, Rivera, núm. 13.